
 

 

Bildungs-, Kultur-  u. Sportausschuss 

Protokoll Nr. BKSA/08/2018 
 

Sozialausschuss 

Protokoll Nr. SOA/06/2018 
 

über die gemeinsame öffentliche Sitzung des 
Bildungs-, Kultur- und Sportausschusses mit dem Sozialausschuss 

(TOP 1 bis 5) und Fortsetzung der öffentlichen Sitzung des 
Bildungs-, Kultur- und Sportausschusses am 25.10.2018, 

Ahrensburg, Grundschule Am Reesenbüttel, Cafeteria, 
Schimmelmannstr. 46 

 

Beginn der gemeinsamen Sitzung BKSA/SOA : 19:30 Uhr 

Ende öffentlicher Teil der gemeinsamen Sitzung BKSA/SOA : 20:05 Uhr 

Beginn nicht öffentliche Teil der gemeinsamen Sitzung BKSA/SOA : 20:07 Uhr 

Ende der gemeinsamen Sitzung BKSA/SOA : 20:15 Uhr 

Beginn der öffentlichen Sitzung BKSA : 20:15 Uhr 

Ende der Sitzung BKSA : 21:18 Uhr 
 
 
Anwesend 
 
 

Bildungs-, Kultur- und Sportausschuss 
 
 

Vorsitz 
 

Herr Christian Schubbert-von Hobe  
 

Stadtverordnete 
 

Herr Dustin Holzmann i. V. f. Herrn Olszok 
Herr Bela Randschau  
Herr Leon Rathje  
Frau Kirstin Schilling  
Herr Matthias Stern  
Frau Silke von Stockum  
 

Bürgerliche Mitglieder 
 

Frau Claudia Brüggemann  
Herr Stefan Gertz  
Frau Karin Schrader  
Frau Katja Schreiner  
Herr Julian Wagner  
Herr Nils Warnick  
 
 



 

   

 
 
 

Sozialausschuss 
 
 

Vorsitz 
 

Herr Bela Randschau i. V. f. Frau Brandt 
 

Stadtverordnete 
 

Herr Uwe Gaumann i. V. f. Frau Brandt 
Herr Dustin Holzmann i. V. f. Herrn Egan 
Frau Cordelia Koenig i. V. f. Frau Hansen 
Frau Kirstin Schilling  
Herr Christian Schmidt  
Herr Wolf Siller  
Herr Michael Stukenberg  
Frau Silke von Stockum  
 

Bürgerliche Mitglieder 
 

Frau Claudia Brüggemann  
Herr Nils Warnick  
 
 

Sonstige, Gäste 
 

Frau Sabine Knuth Schulleitung Grundschule Am 
Reesenbüttel 

Herr Jens Lehmann Schulleitung Grundschule Am 
Schloß 

Herr Roman Tietze Schulleitung Grundschule Am 
Aalfang 

Herr Thomas Gehrke Schulleitung Gemeinschaftsschu-
le im Schulzentrum Am Heimgar-
ten 

Herr Gerd Burmeister Schulleitung Eric-Kandel-
Gymnasium 

Herr Lars Troche Stellv. Schulleitung Stormarn-
schule 

Frau Dr. Michaela Witte Schulleitung Stormarnschule 
 

Verwaltung 
 

Herr Thomas Reich  
Herr Robert Tessmer  
Frau Cornelia Beckmann  
Frau Angela Becker Protokollführerin 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

   

 
 
 
 
 

Entschuldigt fehlen 
 
 

Bildungs-, Kultur- und Sportausschuss 
 
 

Stadtverordnete 
 

Frau Jessica Mellin  
 

Bürgerliche Mitglieder 
 

Herr Marcus Olszok  
 
 
 

Sozialausschuss 
 
 

Vorsitz 
 

Frau Doris Brandt  
 

Stadtverordnete 
 

Herr Peter Egan  
Frau Susanna Hansen  
Frau Jessica Mellin  
 
 
 



 

   

 
Behandelte Punkte der Tagesordnung: 
 
1. Begrüßung und Eröffnung der Sitzung  
   
2. Feststellung der Beschlussfähigkeit  
   
3. Einwohnerfragestunde  
   
4. Festsetzung der Tagesordnung der gemeinsamen Sitzung des 

Bildungs-, Kultur- und Sportausschusses und des Sozialaus-
schusses 

 

   
5. Berichte/Mitteilungen der Verwaltung die gemeinsame Sitzung 

betreffend 
 

   
5.1. Neubau Cafeteria Grundschule Am Aalfang  
   
7. Begrüßung und Eröffnung der Sitzung des Bildungs-, Kultur- 

und Sportausschusses 
 

   
8. Festsetzung der Tagesordnung des Bildungs-, Kultur- und 

Sportausschusses 
 

   
9. Einwände gegen die Niederschrift Nr. 06/2018 vom 

06.09.2018 
 

   
10. Berichte/Mitteilungen der Verwaltung  
   
10.1. Berichte gem. § 45 c GO  
   
10.2. Sonstige Berichte/Mitteilungen  
   
10.2.1. Informationen des Städteverbandes Schleswig-Holstein zu  
   
10.2.2. Optimierung der Heizungsanlage im Schulzentrum Am Heim-

garten 
 

   
10.2.3. Sanierung Chemieraum Stormarnschule  
   
10.2.4. Schulbau- und Sanierungsprogramm IMPULS 2030  
   
10.2.5. Neubau eines Sporthauses auf dem Stormarnplatz  
   
10.2.6. Antrag auf Unterstützung durch den Judo-Club Ahrensburg e. 

V. 
 

   
10.2.7. Straßenbenennung auf dem ehemaligen Dello-Grundstück  
   
10.2.8. Vorschlag der Stadt Ahrensburg zum Kulturpreis des Kreises 

Stormarn 2018 
 



 

   

   
10.2.9. Aufnahme des Stellmoor-Ahrensburger Tunneltals als 

UNECSO-Welterbe 
 

   
10.2.10. Gewässerpflegegestaltungsmaßnahmen des Verbandes am 

Ahrensburger Schloß 
 

   
10.2.11. Projektaufruf „Nationale Projekte des Städtebau“  
   
11. Organisationsentwicklung VHS 

- Neuorganisation der Leitungsebene 
2018/136 

   
12. Erlass der Haushaltssatzung für das Haushaltsjahr 2019 2018/106 
   
13. Anfragen, Anregungen, Hinweise  
   
13.1. Defektes Handballtor/Turnhalle Grundschule Am Hagen  
   
 
 
 
   



 

   

 
   
1. Begrüßung und Eröffnung der Sitzung 
   
 Bildungs-, Kultur- und Sportausschuss/Sozialausschuss 

 
Die Ausschussvorsitzenden des Bildungs-, Kultur- und Sportausschusses so-
wie des Sozialausschusses haben sich vorab darauf verständigt, dass wäh-
rend des gemeinsamen Sitzungsteils der Vorsitz von Herrn Schubbert-von 
Hobe übernommen wird. 
 
Der Ausschussvorsitzende begrüßt die Anwesenden und eröffnet die Sitzung. 
 

  
  
  
   
   
   
2. Feststellung der Beschlussfähigkeit 
   
 Bildungs-, Kultur- und Sportausschuss/Sozialausschuss 

 
Der Ausschussvorsitzende stellt die Beschlussfähigkeit des Bildungs-, Kultur 
und Sportausschusses sowie des Sozialausschusses fest. 
 

  
  
  
   
   
   
3. Einwohnerfragestunde 
   
 Bildungs-, Kultur- und Sportausschuss/Sozialausschuss 

 
Im Rahmen der Einwohnerfragestunde wurden folgende Punkte zur mögli-
chen Offenen Ganztagsschule (OGS) an der Grundschule Am Reesenbüttel 
angesprochen bzw. Fragen gestellt: 
 
–– Die Frage nach einem möglichen Träger kann nicht beantwortet wer-

den, da es sich um ein laufendes Verfahren handelt. 
 
–– Gibt es im Rahmen der OGS ein Konzept zum Thema Gewalt, Mob-

bing und Ausgrenzung? 
 
 Hierzu erläutert die Verwaltung, dass die Grundlage für diese Themen 

das pädagogische Konzept der Schule ist. 
 
–– Die Hortbetreuung ist durch gesetzliche Standards festgelegt. Wie 

werden die Standards in der OGS festgelegt? 



 

   

 
 Hierzu berichtet die Verwaltung, dass diese über den Vertrag mit dem 

Träger sichergestellt werden. Die Schule hat in einer Schulkonferenz 
das pädagogische Konzept hierfür beschlossen. 

 
–– Wird die OGS sicher kommen? 
 
 Hierzu berichtet der Ausschussvorsitzende, dass die Ausschreibung 

der Trägerschaft erfolgt ist, und das System von daher von Hort zur 
OGS gewechselt werden kann. Des Weiteren gibt es seitens des Bil-
dungsministeriums eine Mitteilung, dass bis zum Jahr 2022 alle Grund-
schulen in OGS umgewandelt werden sollen. 

 
–– Wenn das Haus Lulu bestehen bleibt, könnte der Hort dort weiterge-

führt werden? 
 
 In der OGS können 100 % der Kinder betreut werden. Die räumliche 

Situation der Schule ist für eine doppelte Nutzung nicht ausgerichtet, 
hier würde es aufgrund der verschiedenen Gesetze (Kindertagesstät-
ten-/Schulgesetz) zu Problemen kommen. 

 
 Das Haus Lulu bleibt aber als Kindertageseinrichtung bestehen. Eine 

endgültige Entscheidung darüber, welche Kinder (Ü3/U3) dort betreut 
werden, wird voraussichtlich spätestens zum Frühjahr 2019 durch den 
Sozialausschuss getroffen. 

 
–– Auf Nachfrage informiert die Verwaltung, dass Elternentgelte für die 

OGS noch nicht festgelegt wurden. 
 
–– Herr Hansen, Vorsitzender des SEB GS Am Reesenbüttel teilt mit, 

dass er den Prozess „OGS“ inhaltlich begleitet hat und Teilnehmer der 
Lenkungsgruppe war. Er bietet allen interessierten Eltern an, sich bei 
weiterem Gesprächsbedarf an ihn zu wenden. 

 
Zudem wird folgende Frage gestellt: 

 
–– Elternvertreter des Eric-Kandel-Gymnasiums berichten, dass es einen 

Sanierungsstau in der WC-Anlage der unteren Etage des Schulzent-
rum (SZ) Am Heimgarten gibt. Es besteht der Wunsch, dass die für 
2019 geplante Begehung des Gebäudes durch die Stadt vorgezogen 
wird. Hierzu erläutert die Verwaltung, dass die Kapazitäten im Bau-
amt/ZGW für eine Sanierung der WC-Anlage nicht auskömmlich sind. 
Des Weiteren wird angefragt, warum keine Fördermittel aus dem Lan-
desförderprogramm für die notwendige Sanierung der sanitären Räu-
me im SZ abgerufen werden. 

 
 
 
 
 
 



 

   

 
Anmerkung der Verwaltung: 
 
Die Verwaltung hat die Fördermittel aus dem Sanierungsprogramm II 
für die Sanierung der sanitären Anlagen im SZ Am Heimgarten frist-
gerecht beantragt. 
Sobald eine Rückmeldung vom Land vorliegt, wird der BKSA umge-
hend hierüber informiert. 
 

 
  
  
  
   
   
   
4. Festsetzung der Tagesordnung der gemeinsamen Sitzung des Bildungs-

, Kultur- und Sportausschusses und des Sozialausschusses 
   
 Bildungs-, Kultur- und Sportausschuss/Sozialausschuss 

 
Der Ausschussvorsitzende beantragt, folgende Personen zum TOP 6 als 
Sachverständige zuzulassen: 
 
 Frau Knuth (Schulleiterin der GS Am Reesenbüttel) 
 Herr Tietze (Schulleiter der GS Am Aalfang) 
 Herr Lehmann (Schulleiter der GS Am Schloß) 
 Herr Gehrke (Schulleiter Gemeinschaftsschule Am Heimgarten) 
 Herr Burmeister (Schulleiter Eric-Kandel-Gymnasium) 
 Frau Dr. Witte (Schulleiterin Stormarnschule) 
 Herr Troche (Stellv. Schulleiter Stormarnschule) 
 
Die Ausschussmitglieder beider Ausschüsse stimmen über diese Antrag fol-
gend ab: 
 
Abstimmungsergebnis SOA: Alle dafür 
Abstimmungsergebnis BKSA: Alle dafür 
 
Abschließend wird die Tagesordnung ohne weitere Änderungen genehmigt. 
 

  
  
  
   
   



 

   

 
   
5. Berichte/Mitteilungen der Verwaltung die gemeinsame Sitzung betref-

fend 
   
5.1. Neubau Cafeteria Grundschule Am Aalfang 
   
 Bildungs-, Kultur- und Sportausschuss/Sozialausschuss 

 
Die Planung der Cafeteria Grundschule Am Aalfang wurde begonnen. Das 
erste Planungsgespräch hierzu fand am 11.10.2018 statt. Das zweite Ge-
spräch folgt am 26.11.2018, hier soll vom Planungsbüro bereits eine Entwurf-
splanung sowie eine Kostenschätzung vorgelegt werden. Das Ergebnis hie-
raus wird dem Bildungs-, Kultur- und Sportausschuss in seiner Sitzung am 
06.12.2018 vorgestellt. 
 
Die Kosten für den Neubau der Cafeteria Grundschule Am Aalfang in Höhe 
von 950.000 € wurden auf Grundlage der Kosten der Cafeteria Grundschule 
Am Reesenbüttel aus dem Jahr 2014 ermittelt. Diese sind voraussichtlich 
nicht auskömmlich, weil u. a. der Baukostenindex in der Zeit von 2014 bis 
2018 deutlich gestiegen ist (Auslastung der Bauwirtschaft ist hoch). Des Wei-
teren ist die Cafeteria für 90 Kinder, statt wie an der Grundschule Am 
Reesenbüttel für 80 Kinder ausgelegt und soll an das Haupthaus angebunden 
werden. Einen zusätzlichen Kostenfaktor stellt auch der Moorboden dar, der 
sich im Baufeld befindet. 
 

  
  
  
   
 
 
 
 
 
gez. Christian Schubbert-von Hobe gez. Bela Randschau gez. Angela Becker 
Vorsitzender BKSA Stellv. Vorsitzender SOA Protokollführerin 
 
 
 



 

   

 
   
7. Begrüßung und Eröffnung der Sitzung des Bildungs-, Kultur- und Sport-

ausschusses 
   
 Der Ausschussvorsitzende begrüßt die Anwesenden und eröffnet die Sitzung. 

 
  
  
  
   
   
   
8. Festsetzung der Tagesordnung des Bildungs-, Kultur- und Sportaus-

schusses 
   
 Der Ausschussvorsitzende beantragt, folgende Personen zum TOP 12 als 

Sachverständige zuzulassen: 
 
 Frau Knuth (Schulleiterin der GS Am Reesenbüttel) 
 Herr Tietze (Schulleiter der GS Am Aalfang) 
 Herr Lehmann (Schulleiter der GS Am Schloß) 
 Herr Gehrke (Schulleiter Gemeinschaftsschule Am Heimgarten) 
 Herr Burmeister (Schulleiter Eric-Kandel-Gymnasium) 
 Frau Dr. Witte (Schulleiterin Stormarnschule) 
 Herr Troche (Stellv. Schulleiter Stormarnschule) 
 
Die Ausschussmitglieder des Bildungs-, Kultur- und Sportausschuss stimmen 
hierzu folgende ab: 
 
Abstimmungsergebnis Alle dafür 
 
Herr Wagner (FDP-Fraktion) beantragt, den TOP 11 nicht öffentlich zu be-
handeln, weil in der Beratung hierzu Personennamen genannt werden könn-
ten. 
 
Die Ausschussmitglieder des Bildungs-, Kultur- und Sportausschuss stimmen 
hierzu folgende ab: 
 
Abstimmungsergebnis: 4 dafür (2 SPD, 1 WAB, 1 FDP) 
 5 dagegen (4 CDU, 1 Grüne) 
 3 Enthaltungen ( 1 DIE LINKE., 2 Grüne) 
 
Somit ist der Antrag abgelehnt. 
 
Für eine Annahme des Antrages wäre gemäß § 35 (2) GO eine 2/3-Mehrheit 
erforderlich. 
 
Abschließend wird die Tagesordnung ohne weitere Änderungen genehmigt. 
 

  



 

   

   
9. Einwände gegen die Niederschrift Nr. 06/2018 vom 06.09.2018 
   
 Es bestehen keine Einwände. Das Protokoll gilt damit als genehmigt. 

 
  
  
   
  
   
  
   
10. Berichte/Mitteilungen der Verwaltung 
   
10.1. Berichte gem. § 45 c GO 
   
 Das Beschlusscontrolling ist dem Protokoll als Anlage beigefügt. 

 
  
  
  
   
   
   
10.2. Sonstige Berichte/Mitteilungen 
   
10.2.1. Informationen des Städteverbandes Schleswig-Holstein zu 
   
 –– Digitalpakt des Bundes (Anlage 1) 

–– zur Schulbauförderung (Anlage 2) 
–– Mehraufwand der Schulträger durch die Umstellung von G8 auf G9 

(Anlage 3) 
 

  
  
  
   
   
   
10.2.2. Optimierung der Heizungsanlage im Schulzentrum Am Heimgarten 
   
 Die Optimierung der Heizungsanlage (hydraulischer Abgleich) ist in den 

Herbstferien umgesetzt worden. Falzdichtungen bei den Fenstern werden an-
schließend erneuert. 
 
Die Verwaltung weist darauf hin, dass das Gebäude in Teilbereichen bauphy-
sikalisch weiterhin nicht optimal ist. Die Fensterrahmen sind durchgehend aus 
Alu, was bedeutet, dass die Außentemperaturen die gleichen sind, wie im In-
neren am Fensterrahmen. 

  
   



 

   

   
10.2.3. Sanierung Chemieraum Stormarnschule 
   
 Das Gesamtbudget für diese Maßnahme beträgt 552.000 €. Die Lieferung der 

Labormöbel (Ausschreibung ist erfolgt, Firma Hohenloher ist der Lieferant) 
soll im April 2019 erfolgen. Die Kosten hierfür belaufen sich auf rund 
213.800 €, sodass für die Beauftragung der Baumaßnahme noch 308.200 € 
verbleiben. Die Ausschreibungen für die Nebengewerke Heizung, Sanitär, 
Elektro, Maler, Bodenleger, Trockenbau, Maurer usw. erfolgen im November 
und Dezember 2018. 
Beginn der Baumaßnahme soll mit Beginn 2019 sein. Die Fertigstellung der 
Maßnahme ist für April/Mai 2019 geplant, sofern keine ungeplanten Situatio-
nen entstehen. (Hinweis: Die Sanierung erfolgt im Bestand, der Gebäudeteil 
ist von 1950. Unter Umständen könnten zusätzliche Kosten entstehen, die 
nicht absehbar sind.) 
 

  
  
  
   
   
   
10.2.4. Schulbau- und Sanierungsprogramm IMPULS 2030 
   
 Die Stadt Ahrensburg hat die Sanierungsmaßnahmen „Neubau SLG“ und 

„Klassen im Rundbau der Stormarnschule“ fristgerecht zum 30.06.2018 ge-
meldet. Beide Maßnahmen wurden nicht in das Förderprogramm aufgenom-
men. 
 

  
  
  
   
   
   
10.2.5. Neubau eines Sporthauses auf dem Stormarnplatz 
   
 Die Anmeldung der Maßnahme zur Sportstättenförderrichtlinie des Landes ist 

möglich. Der Förderbetrag kann für diese Maßnahme bis zu 250.000 € betra-
gen. 
 
Die Sportstättenförderrichtlinie des Landes wurde dahingehend erweitert, das 
auch originäre Sportstätten-Einrichtungen wie z. B. Tribünen (auch über-
dacht), Umkleiden, sanitäre Anlagen, barrierefreie Wege auf der Anlage und 
Lagerstätten von Sportgeräten Spielfeldzugehörige Infrastruktur im Sinne die-
ser Richtlinie sind. 
 

  
  
  
   



 

   

10.2.6. Antrag auf Unterstützung durch den Judo-Club Ahrensburg e. V. 
   
 ––   siehe Anlage   –– 

 
  
  
  
   
   
   
10.2.7. Straßenbenennung auf dem ehemaligen Dello-Grundstück 
   
 Siehe Anfrage vom 12.10.2018 vom FD IV.2.4 (Anlage). Sofern es seitens 

der Stadtverordneten andere Vorschläge für die Benennung der Straße gibt, 
sind diese dem FD IV.2.4 mitzuteilen. Eine entsprechende Vorlage wird im 
Anschluss erstellt. 
 

  
  
  
   
   
   
10.2.8. Vorschlag der Stadt Ahrensburg zum Kulturpreis des Kreises Stormarn 

2018 
   
 ––   Schreiben siehe Anlage   –– 

 
  
  
  
   
   
   
10.2.9. Aufnahme des Stellmoor-Ahrensburger Tunneltals als UNECSO-

Welterbe 
   
 ––   Schreiben der Stiftung Natur im Norden - siehe Anlage   –– 

 
  
  
  
   
   
   
10.2.10. Gewässerpflegegestaltungsmaßnahmen des Verbandes am Ahrensbur-

ger Schloß 
   
 ––   Schreiben des Gewässerpflegeverbandes Ammersbek-Hunnau - siehe 

Anlage   –– 
   



 

   

10.2.11. Projektaufruf „Nationale Projekte des Städtebau“ 
   
 Kenntnisnahme vom FD II.7 ––  siehe Anlage   –– 

 
  
  
  
   



 

   

 
  2018/136 
   
11. Organisationsentwicklung VHS 

- Neuorganisation der Leitungsebene 
   
 Die Verwaltung erläutert kurz die Vorlage und weist noch einmal darauf hin, 

dass die Leitung der VHS nicht auf Dauer von einem ausgebildeten Betriebs-
wirt geleitet werden kann. Den besonderen Herausforderungen einer VHS 
kann man langfristig nur unter einer professionellen, hauptberuflichen päda-
gogischen Leitung gerecht werden. In einer kurzen Diskussion wird u. a. an-
geregt, den durch die Umbesetzung wegfallenden ku-Vermerk auf eine ande-
re Stelle der VHS zu verlagern. 
Des Weiteren wird auf Nachfrage berichtet, dass die jetzige Leitung zukünftig 
im Inneren und die neue Leitung im Äußeren wirkt. 
 
Anschließend stimmt der BKSA über den Beschlussvorschlag ab: 
 
Abstimmungsergebnis: 9 dafür (CDU, WAB, DIE LINKE., Grüne) 
 1 dagegen (FDP) 
 2 Enthaltungen (SPD) 
 

  
  
  
   



 

   

 
  2018/106 
   
12. Erlass der Haushaltssatzung für das Haushaltsjahr 2019 
   
 –– Die Verwaltung teilt mit, dass die 2. Veränderungsliste (Anlage 1) nur 

Mittel für die Offene Ganztagsschule am Eric-Kandel Gymnasium zum 
01.08.2019 beinhaltet. 

 
–– Die Ansätze für den Sportplatz Hagen werden im Hinblick auf den Nut-

zungsvertrag entsprechend geändert (Anlage 2). 
 
–– Die Uhren für den Schulhof an der Grundschule Am Schloß können 

aus den noch verfügbaren Mitteln der Schulhofsanierung bezahlt wer-
den. Dieses ist haushaltsrechtlich zulässig (siehe hierzu auch 
TOP 11.1 aus dem Protokoll Nr. 07/2018 vom 27.09.2018) 

 
  
  
  
   
   



 

   

 
   
13. Anfragen, Anregungen, Hinweise 
   
13.1. Defektes Handballtor/Turnhalle Grundschule Am Hagen 
   
 Ein Ausschussmitglied bittet um die Beantwortung folgender Fragen im Proto-

koll: 
 
–– Wann wurde der Schaden festgestellt? 
 
–– Warum fand keine zeitnahe Reparatur stand, bzw. warum wurde das 

Tor nicht demontiert? 
 
–– Wann wird mit der Reparatur gerechnet? 
 

 
Anmerkung der Verwaltung: 
 
Der Schaden wurde Ende Mai 2018 festgestellt. Der Motor des Tores 
wurde 4-mal getauscht, der Dienstleister war dementsprechend 4-mal vor 
Ort. In der 42. KW wurde der Schaden behoben, das Handballtor ist wie-
der funktionstüchtig. 
 

 
  
  
  
   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
gez. Christian Schubbert-von Hobe gez. Angela Becker 
Vorsitzender Protokollführerin 
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